
平成21年9月26日開催　13：30～16：30
331通 654名
449名
300名

●年齢
～９ 10～19歳 ２０～29歳30～39歳 40～49歳 50～59歳 60～69歳 70歳以上

1 0 11 26 53 70 73 58

●性別
男性 女性

54 216

●居住地域
長崎市 長崎市近郊県央 県南 佐世保市 県北 五島 上五島 壱岐 対馬 その他

207 31 31 9 13 0 1 0 0 0 3

●がん治療の有無
はい いいえ

74 219

●がんの種類
胃がん 大腸がん 肺がん　 乳がん 血液がん 肝がん 子宮がん 膀胱がん 腎臓がん 食道がん 小児がん

6 29 10 19 1 2 5 2 5 3 0
前立腺がん卵巣がん その他

4 5 2

平成２１年度県民公開講座アンケート結果

アンケート回答者数

はがき忚募総数　
当日参加者〈スタッフ含）
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●がんの種類

胃がん
大腸がん
肺がん
乳がん
血液がん
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膀胱がん
腎臓がん
食道がん
小児がん



●受けた治療法
外科手術 抗がん剤治療放射線治療緩和ケア ホルモン療法その他

59 34 17 1 4 2

●家族がんの有無
はい いいえ

218 60

●家族がんの種類
胃がん 大腸がん 肺がん　 乳がん 血液がん 肝がん 子宮がん 膀胱がん 腎臓がん 食道がん 小児がん 膵がん

75 61 58 22 15 36 15 8 13 16 3 14
前立腺がん口腔系がん皮膚がん 脳腫瘍 卵巣がん 胆管がん 胆嚢がん その他

5 5 3 2 2 2 2 3

●きっかけ
県や市の広報医療機関 患者会 ポスター HP テレビ 新聞 友人 チラシ 家族 職場 その他

40 108 9 32 4 12 85 21 4 3 3 6
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①診断と内視鏡治療
とても満足できたまあ満足できたあまり満足できなかった全く満足できなかった

201 78 3 0

〈感想〉
1.むずかしい

2.大腸がんに対しての知識はなかったので少しは理解できた

3.専門的な話で治療内容もよくわかった

4.検診の大切さを痛感しました

5.検診の大切さがよくわかった

6.主人ががんにかかりやすい（肉の赤身が好きで背が高い、運動嫌いなど）にほとんど当てはまるので帰ったら教えようと思う。

7.内科的治療がとても進んでいることが良く理解出き、がんに対する恐怖が少し和らいだ感じがしてとても感激いたしました。

8.良く理解できました

9.内視鏡などの存在が患者にもどんなに楽になったかを考えました。

10.質疑忚答の時間があったらもっと満足できました。

11.専門的で難しかったががんの内容がわかった

12.磯本、澤井先生の講演は大変良かったです。

13.話の展開が速く、ついてゆけない。メモをとる時間がないほど話が早い。今回、大腸がんにしぼられたテーマはよかった。

14.途中参加のため講演を聞けていない

15.がんに対する考え方

16.わかり易く説明されて素人の私にでもよくわかりました。

17.専門用語が多かったが最新の医療技術がわかる事が出来た

18.専門的なところも有り、わかりにくいところがあった

19.8月に大腸ポリープを撮ったばかりですごく勉強になりました

20.内視鏡手術、拡大内視鏡の手術についてわかりやすかった　生活の大事さがますます感じました。

21.良く理解できました

22.わかりやすかった

23.第一部のDr2名に治療をしてもらいたいと思いました

24.具体的な説明がよくわかりました

25.わかりやすいデータ説明でありました

26.分かりやすい説明だった

27.映像と説明でよくわかった

28.再度聞きたいと思います

29.内視鏡で早期に治療できる事がわかったし写真で理解しやすかった

30.ポリープ切除をした直後だったので興味深かった

31.最新の治療を知る事ができた

32.講演時間に間に合わなかった

33.少し専門的であったりして難しく感じることもありましたが写真や映像も取り入れられていて良かったと思います。

34.画像がきれいでみやすかった

35.久しぶりによい話を聞き大満足でした。ありがとうございました。

36.説明がスムーズで聞きやすかった

38.がん治療は日本の医療界が世界一

39.ボソボソした話し方で眠ってしまった（スミマセン）

40.少し難しいところもあったが実際の写真が沢山使われており勉強になった。

41.早期発見が大切だと思った。

42.胃を切った（5年経った）後でいつもおなかが張ったり、下痢と便秘を繰り返しているので内視鏡治療の事がよくわかった。

43.スライドを使ったお話がわかりやすかった。

44.話がわかりやすかった

37.内視鏡で手術できると負担も少なく回復も早くなり社会復帰も早くなります。早期に発見対忚する事の重要性を実感しました。
とてもわかりやすかったです。
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①診断と内視鏡治療

とても満足できた

まあ満足できた

あまり満足できなかった

全く満足できなかった



②外科治療と抗がん剤治療
とても満足できたまあ満足できたあまり満足できなかった全く満足できなかった

211 42 1 0

〈感想）
1.放射線治療はドクターストップがかかった

2.聞きやすかった

3.とてもわかりやすく退屈ないお話を伺えてとても関心いたしました。予防に対する項目を頭によくしまいこんで生活したいと思います。

4.抗がん剤も効果が等しくなっていくようなので安心しました。

5.普段から予防する事・どうすればいいかの実際できる事がわかったので意識して運動、食事を心がけて実行していく

6.話し方も面白くて参考になりました。大腸がん術後、肝転移して手術しました。その後もまた、肝・肺に転移して治療法に迷っていました。

7.かみくだいたシロウトにもわかる言葉での話。治療のダメージの話があったのもよかった。

8.途中参加のため聞けていない

9.抗がん剤に対する知識を勉強できた

10.話が上手く、そういう先生に当たればいいと思いました

11.たとえ方がわかり易くて聞きやすかった

12.わかりやすく理解できた

13大腸がんは遺伝がほとんどないことで食生活や運動によって自分で注意する事が大事だと考える

14.例えがあってとてもわかりやすく勉強になりました。

16.ジョークを交えわかりやすい講演であった。レジメがほしかった

17.具体的な説明がわかりやすかった

18.がんについて再認識できた。運動をしなければと思いました

19.内視鏡手術はまだ未熟な医師が多く怖いと思った

20.わかりやすいデータ、説明でした

21.薬もわかりやすく良かった

22.分かりやすく楽しく説明して下さったのでよかった

23.理解しやすかった

24.最新医療について分かった

25.わかりやすかった

26.話が面白くわかりやすかった（たとえがあって）

27.わかりやすい説明でよかった。

28.わかりやすかった。日常生活を規則正しく予防が大切ですね

29.語り口がとてもやさしく話が上手、万が一のときは治療をお願いしたい

30.10/15第1回目の抗がん剤治療を始めました。いろいろ不安がありましたが今日のお話を聞いて少し不安が取れました。

31.講演時間に間に合わなかった

32.澤井先生のお話を聞くのは今回2度目ですが、すごく丁寧でわかり易くて毎回勉強になります。

33.話が面白く現状がよくわかった

34.術後2ヵ月自分がこれからどのようにすればよいか（生活も治療方法も）大いに参考になりました。

35.時折笑いが入り、和んだ

36.とてもわかり易く、PPTも工夫されていて楽しかった。がん治療は日本で長崎でOKなんだと学びました。

37.声・内容などわかりやすかった

38.シロウトでもわかりやすいたとえで知らない事を知る事が出来た。

39.タンポポなどわかりやすいたとえでよくわかりました

41.わかりやすい話し方、説明だった

42.いつも腹痛で便秘と下痢を繰り返しなので毎日いろいろな事に気を使っている

43.スライドを使ったお話がわかりやすかった。

44.話がわかりやすかった

40.昼夜を問わずご多忙な日々を過ごしておられると思います。今日は本当に時間を作って頂き、有難うございました。澤井先生の明る
い表情とお声がとても良かったです。

15.治療法や薬（抗がん剤）などわかりやすくはなしていただいてよくわかりました。早期発見がん検診を受けなければいけないと思いま
した。（すごく良かった）
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外科治療と抗がん剤治療

とても満足できた

まあ満足できた

あまり満足できなかった

全く満足できなかった



③特別講演「がんと向き合って」
とても満足できたまあ満足できたあまり満足できなかった全く満足できなかった

218 23 1 1

〈感想〉
1.すばらしいエネルギーをいただきました

2.さすが

3.講演に慣れているので大変メリハリのきいたお話でした

4.実体験のお話でとても参考になった

6.体験を話していただきわかりやすかった。目標を持って病気と付き合うこと、自分自身が強くなる事

7.勇気をもらいました

8.精力的に活動されている姿勢に関心しました。これからも頑張ってください

10.これから先の生き方

11.ジャーナリストらしく人をひきつける話法はさすがだなと思いました

12.心強い話でした。元気を出し、日々を過ごしたいと思います

13.ユーモアを交えながら自分自身が体験した事や感じたことわかり易く伝えてくれてよかった

14.前向きに生きる事が大事という事が本当に大事ということ

15.ありのままを話していただき参考になりました。元気をもらいました

17.「主役は患者である」は心に残りました

19.パワーをもらいました

20.実際の患者さんの話として大変興味深く力づけられました。

21.体験を詳しくお話してくださり、とてもためになりました。TVでご活躍されている方のお話はとても上手だと思いました。

22.がんになっても怖くない。強く生きる事を考えました。

23.話を聞けてよかった。無理しないでがんばってほしい。

24.体験者でないと聞けない話をきけて具体的でもあり優れた話術で引きこまれました。

25.体験された方の話を聞いたことがなかったのでとてもいいお話を聞くことができ良かったです。

26.前向きに生きることを教わる

28.とにかくよかったのひと言です。

29.面白かった。　とても楽しくて良かった。

30.四回も手術されたのに元気で過ごされている姿に感動しました。

31.実体験を明るい気分で聞けた

33.大変さがわかった。

34.お話も大変面白く、実際の話でわかりやすかったです。

36.本人の経験で大変為になった。

37.大変面白かった。出来れば質問時間がほしかった。

27.目標をもって明るく生きる事が免疫力を高めるということが講演の中からわかった。癌になったことで生活をコントロールするように
なったという事に納得した。

5.とてもわかり易く時折笑いを誘いながら楽しく時の経つのを忘れて聞き入りました。転移のショックもめげず4回の手術に立ち向かった
話に感銘しました。

9.私は昨年、がんで手術しました。まだ転移はしておらず、経過良好なのですが油断はしてはいけないと思っています。がんの危険性を
認識し続けるためにも今回鳥越さんの転移の話を聞けたのはよかったです。

16.鳥越さんのがんに対しての受け取止め方、行き方がとてもよく伝わりました。こんなに明るく自分のがんについてはなしてくださって有
難うございました。がんが怖い病気だと思えなくなりました。

18.私の知人は胃がんになり鳥越さんと反対にものすごく落ち込んでいます。一人悩み、どのような事にも無関心になっているみたいで
す。長崎にも患者の集う場所はあるのでしょうか

32.とにかくさすが話がうまかった。説得力があった。よくぞ長崎に来てくださったと思っています。有難うございました。つらい体験を明る
く話してくださったお気持ちにも感謝しています。

35.元気な顔色のいい鳥越さんと会えてうれしかったです。話の内容も面白く手術しても小さいうちに発見できると鳥越さんのように元気
でいられると思うと常に検診が大切だと感じた。胃－肺－肝・・・への転移、長大の先生が言われた通りの経験が実際聞けてとても良
かったです。
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〈次回の参加について〉
はい いいえ

263 2

〈希望する講演会の回数〉
１回 ２回 ３回 ４回 ６回 １～２回 2～3回 ３～４回

62 83 10 4 2 6 2 1

〈希望する講演の内容〉
1.子宮・卵巣がん・骨のがんについて

2.乳がんの骨転移治療対策

3.いろんな「がん」について

4.有名人

5.遠いので2回ぐらいがベスト。がんを克服された方が説得力があり、いいと思った。

6.長崎に特徴的ながんをテーマに原爆など

7.治療の進歩や薬などについて知りたい

8.乳がん

9.放射線治療・緩和ケア、免疫療法など

10.今回のような特別講演を希望する

11.肺がんについての講演　鳥越さんのような有名で話のうまい方の講演

12.医療関係

13.日常生活に役立つ事（食事、暮らし方などを含めてがんのお話を伺いたい）

14.死亡率の高い方から順に

15.がんを克服した人の体験

16.心臓、脳の血流について

17.一般人にわかりやすい内容ならなんでもいいです

18.今回は主に大腸がんだったが、その他のがんについてもやってほしい

19.がん検診のあり方、受け方、がんとわかった診断後の生活。

20.若者が参加しにくるような講演会（アイデアはありませんが・・・・。）

21.膵臓がんについて

22.また、鳥越さんの講演を聞きたいです

23.病気を持ち、メディアの世界で活躍している人達や障害を持っているが世界で活躍している人の話が聞きたい。

24.今回のような内容で他の臓器についても講演してほしい。予防について

25.しんみりした講演より笑いがある講演でよかったです。
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26.有名な人、話上手な実体験に基づけて話を聞きたい

27.痴呆症の介護について　思春期の子を持つ親の子どもに対する接し方など

28.緩和医療についての講演をお願いします

29.健康・事前予防

30.がん患者を支える家族としてのあり方

31.いろいろな種類のがん

32.がん体験者からの声、体験談など

33.肺がん、乳がん、心臓病について

34.がん治療とともに終末期の家族の対忚

35.がん患者の体験談など

36.生活習慣病について

37.大腸にかかわらずいろいろながんの病態、治療内容を知りたい

38.緩和ケアについて

39.予防ではなく実際、がんになってしまってからの生活、セカンドオピニオン、再発、転移の予防について

40.健康について

41.がん患者本人の講演

42.眼科の最新治療（黄斑変性、近視、網膜剥離、眼底出血）

43.他の癌について

44.やはりがんとの付き合いを含めた内容をお願いします。

45.マスコミやTVなどで活躍している方のためになる話

46.今年と同じようなもの（胃、子宮など）

47.また、がんについての勉強会、講演会

48.免疫細胞療法について　ワクチンについて

49.血液のがん

50.胃がん、骨粗鬆症

51.インフルエンザ、緩和ケア、他のがんについてもお話を聞きたいです。

52.生と死を考えるような死を迎える準備について

53.最新がん治療法

54.長寿の秘訣、健康に生きるためには何をしたらいいか

55.また鳥越さんにお願いしたい。元気な姿で

56.抗がん剤治療をしている人の体験談

57.新型インフルエンザについて、認知症について

58.いろんながんについて

59.乳がんに関するもの

60.胃がん、子宮がん

61.胃、食道

62.体験談を中心に

63.乳がんについて　外来化療のとりくみ

64.副作用対策　乳がん治療

65.他のがんの話も聞きたい

66.新しい医療

67.乳がん

68.抗がん剤の副作用はなぜ伴うのか

69.今回と同様な形でお願いします。有難うございました。

70.他のがんを取り上げてほしい

71.別のがんについての講演会

72.食事のとり方

73.健康に関するすべて

74.最新の治療について

75.最新治療などについて

76.山田邦子さんの乳がんのお話を聞いてみたいです　

77.免疫療法について、先進医療について

78.身近なすべての「がん」について知識を得たい

79.くすりとの関係

80.生活習慣病を順に・・・。出来れば。（高血圧、糖尿病、脳梗塞、心筋梗塞とか）

81.新型インフルエンザ対策、他のがんのデータ（肺がん胃がん乳がん前立腺がん子宮がんなど）

82.今回のようなものが良いと思います。場所的には良かったですが、人数的に入れなかった人にはお気の毒でした。

83.更年期について

84.今日のような現状と心構えなどを教えていただくと良い

85.先進医療について

86.いろいろながんの内容ですが80代に近いのでその年齢の人々の注意を教えてほしい

87.他のがんについても知りたい

88.がんの最新治療について

89.最新治療について

90.わかりやすい講演会を望みます（患者の立場での体験談など）



ご意見・ご感想
1.大変有意義な時間をありがうございました。

2.これからは前向きに生活していこうと思いました

3.本日はどうもありがとうございました。鳥越さんが1日でも長く生きられる事をお祈りします。私の弟も現在がんになっています。（55歳）です。

4.わかりやすく楽しかったです。時間配分がちょうどいい。

5.「おたのしみください」はないとおもう。

9.鳥越さんのお話を聞いて私自身同じ病気で手術してますのですごく良かったです。これからの生活にも楽しみが増えました。有難うございました。

10.早期発見がいかに大切かと味わいました。もうすぐ5年でほっとしています。

11.とても鳥越さんの話がわかりやすく心に残りました。これから生活の参考にしていきます。

12.日常生活を見直すいい機会になりました。有難うございました。

13.折角の立派な講演会を県民多くの方に聞いていただきたい（鳥越氏にたくさんの勇気をいただきました。有難うございました）

14.外科治療も内視鏡によって楽になった。抗がん剤治療など再度お伺いしたい。

15.モニターの説明でとてもわかりやすかった。

18.がんになってしまっても、抗がん剤治療はしないと思っていましたが、（苦しいだけで治療はしない）考えなおしました。

19.鳥越さんのような特別講演をしてほしいです。

23.皆さんとてもわかり易くお話頂き、大変勉強になりました。有難うございました。

24.勉強になりました

25.もう少し広い会場で開いてほしい（有料でもよい）

26.大変勇気づけられました

27.とてもよかったです。また鳥越さんの話を聞きたいです。

29.鳥越先生のお話を聞いて主人の事が思い出されました。先生と同じよう名病気で1昨年亡くなりました。

31.長崎県のがんの治療などの統計など興味深くよくわかった。早期発見の大事さを痛感した。

32.鳥越さんのエネルギッシュな生き方をお手本にしたいと思います。

33.大学の先生の講演も大変新しい事を知り有益でした。鳥越さんの体験談前向きな闘病の姿勢に感服しました

35.会場が広くなくて良く説明や話が聞けました。がん検診の必要性を感じました。

36.書き取れなかったことも多くあり、レジメがほしかった

37.忚募はがきに書いた質問の答えは何らかの形で受けられないでしょうか？

38.大腸がんの会を作ってもらいたい

39.鳥越氏の前向きな生き方を学びました。

41.とても勉強になりました。設定されたみなさまのご苦労は大変だったと思います。本当に有難うございます。

42.スライドの資料がほしかったです。

43.かわいそうだったです

44.時間があったらどんどん参加したい

45.貴重なお話が聞けました。有難うございました。

47.鳥越さんの講演→大変よかった

49.病院の先生方のお話はよくわかりました。これから、生活・食に気をつけて運動も頑張って続けていこうと思っております

50.佐世保でもお願いします

51.わかり易く、ユーモアを交えながらがんについて患者の声を聞けて大変有意義でした。

52.鳥越先生の話を聞いて私も同じ病気で励まされました。

54.目標を持って生活するよう心がけていきます。大変いいお話で有難うございました

55.胃にポリープか腫瘍といわれ10/2胃カメラ検査を受けます。鳥越先生の話を聞くことが出来、とても良かったです。

60.大腸がんになってもいいかもしれないと勇気がもてました。家族の健康管理に役立てます。ありがとうございました。

62.講演をお聞きして非常によかった　

64.とってもとっても良かったです。

66.スライドでの説明がわかりやすかった

67.がん難民を救って

63.先生方のご説明がとてもわかり易く、がんにかかっても前向きに取り組む姿勢や検診を早めに受ける必要性を強く感じました。日々
の先生方のご苦労に心から感謝いたします。厚労省やマスコミの取り上げ方にはいつも疑問を感じていました。正しい現場の先生方の
提言やアピールがもっと一般人に正しく伝わる方法があればよいと思います。TVに良く出る医療関係者やコメンテーターの在り方も同じ
です。鳥越さんにはそのあたりのマスコミの取り組み方を問題視して番組を掘り下げてほしいと思います。

65.お二人の先生のお話がとてもわかり易くかたいお話なのにリラックスして聞くことが出来ました。何よりがんに対する怖さが消えていく
ようでした。もっと知りたくなりました。地元に心強い医療機関があり、幸せです。想像通り素敵で強い鳥越さんでした。高い目標をもって
明るく生きる・・・・いいお話でした。ちなみに我が家のおばあちゃんは大腸がんの手術もしましたが今年百歳です。

57.今回は当選有難うございました。とてもタメになるお話をいっぱい聞けて大変参考になりました。大腸がんにならないように今日のお
話を基にしたいと存じます。また、身内のものにもいろいろと教えてあげたいと存じます。鳥越さんのお話もわかり易く面白くて大変有意
義でした。どうも有難うございました。

58.今まで何度か他の主催の大腸がんについてのセミナーや講演会に行ったことがありますが、今回が1番内容も濃くわかりやすかった
と思います。やはり現場の先生や実際に体験された方のお話がより具体的でいいと思いました。今回は大腸に関してでしたが今後他の
がんに関してもこのような講座があるといいと思います。

59.やはり鳥越先生のお話は良かったです。皆が元気に、そして前向きになれたと思います。また、磯本先生、澤井先生もとてもわかり
易く話してくださってとても勉強になりました。有難うございました。

61.最新の情報に触れる事が出来、このような講演会は今後、続けてほしいと思います。できればもう少し広い会場で。今回抽選に当
たったのでラッキーでした。早期発見、検診の重要性を再認識した。

40.鳥越氏は福岡出身という事で九州人として親しみを持ちました。こんながんの体験をされていることを知り、明るく前向きに生きてい
らっしゃる事をとてもうらやましく思いました。

46.申し込みをしていなかったのですが、受付の方が配慮してくださり、最初から聞くことが出来ました。実は昨日この県民講演があるこ
とを聞き、ぜひ、鳥越先生のは話を聞きたかったので直接来ました。有難うございました。

48.特別講演は不要。話が上手なDrを集めて行う。そこに予算をかけるならもっと多くの来場者を収容できる会場にするとかがんに対す
る広報とかにつかってほしい

53.講演の中で何か高い目標をもって前向きに生活を楽しむ事が大切という事を生々しい体験談の中で迫力をもって話されました。感動
しました。人生の中で美しいもの、楽しいことを純粋に感じられるようになった由。とても大切なことを教えてもらいました。（4回も手術さ
れてその恐怖心たるや、いかばかりかと思いましたがこれを乗り越えられたのはすごいと感じました）

22.先週、義弟のすい臓がんが見つかり、来週オペ予定です。いただいたパンフレットの中の家族、本人への心配りなどとても参考にな
ります。姉も乳がん術後の肝転移で治療中ですので今後の参考にしたいと思います。

28.お若い先生方が熱心にがんに取り組んでいただいている事にこれからのがん治療に希望を感じました。ますます頑張っていただき
たいと思います。有難うございました。

30.大変すばらしい講演でした。父を肺がんで亡くし、告知や転移についてよく考えていましたが、自分の考え方は良かったと今は鳥越さ
んの話を聞いてホッとしました。本当に有難うございました。なるようにしかならないがんと上手くつきあう事ということを聞いて本当だと
思います。まずは検診で早期に見つけることが大事だと感じています。本当に有難うございました。

34.こまめにがん検診を受け、がんにならない様な生活習慣と努力が必要だと実感じました。がんが治せる様お医者様はがんばってい
るんだな～と思いました

16.大変すばらしい特別講演でした。病後も以前にも増して仕事をしているということ、免疫力を高めるためにも仕事をする事は大切だと
いうこと、心にとどめたいと思います。

17.がんにもしかかったとしても安心して治療が出来るんだと安心したし、先生方が一生懸命患者の事を考えてくださっていることが　わ
かった。有難うございました。

20.誰が専門家なのかわからない。以前朝日新聞で週がんキャンペーンがあった。いわく専門家でない婦人科の医者に見立て間違いさ
れて乳がんの治療が遅れて手遅れになったというものだった。ピンクリボンの日本での始まりを記憶している。私の知り合いにも専門と
しない外科で検診を続けていて発見が遅れた人がいます。

21.長崎は地理的にこのような講座に参加できる機会は少ないので、継続して行ってほしい。特に著名な識者の話に触れる機会はあり
がたいと思います。

6.現在外来化学療法室に勤務しています。いろいろな患者さんの声を聞きます。自分のしていることがこれでいいのかと考えたりもしま
す。もっと患者さんの声をひろってあげたいし苦痛の緩和やこころのケアに自分の出来ることで、役立つ事があればとの思いできまし
た。再確認することがあり、言葉のかけ方の参考にしたい話題がたくさんありました。今度患者に参加を勧めたいと思います。

7.佐世保から来たのですが、とても参考になりました。相談窓口とか力のいれてあったので良かったです。病院に勤めているので患者さ
んにも教えてあげたいと思います。

8.河野先生はじめ、磯本先生、澤井先生のお話方が優しく身近に感じられわかりやすかった。おかげ様で楽しく過ごしておりますが定期
検診に注意しながら頑張ります。ありがとうございました。鳥越さんのお話も私の先生方と共鳴するところが大で参考になりました　。


